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MB/XP, Philippeville, le 7 octobre 2021 
 
 

 
 

ANHEE 
Opération de Développement Rural 

 

Compte-rendu de la réunion de la CLDR d’Anhée 
 

Complexe Sportif, Anhée, le 4 octobre 2021 
_________________________________________________________________ 
 
 

Présents : Voir liste en annexe 1. 
 

Liste des principaux acronymes : 

CLDR = Commission Locale de Développement Rural 
DR = Développement Rural 
FRW = Fondation Rurale de Wallonie 
ODR = Opération de Développement Rural 
PCDR = Programme Communal de Développement Rural 
RA = Rapport annuel 

 

 
 

1) Accueil et approbation du PV de la dernière réunion 
 

M. le Bourgmestre accueille les participants. 
Un membre fait remarquer que la date d’octobre est annoncée pour les travaux de la place d’Annevoie, 
mais sans préciser l’année. On suppose bien qu’il s’agit de l’année 2022 ! 
Le PV de la réunion de la CLDR du 1er mars 2021 est approuvé.  
 
 

2) Etat d’avancement des projets en conventions DR  
 

a) 1er PCDR 
 
 Place de Salet 

 
Les travaux terminés depuis plusieurs mois et la crise sanitaire laissant plus de possibilités, 
l’inauguration de la place de Salet a pu être organisée, en présence de nombreux participants de tous 
âges, dont plusieurs membres de la CLDR, le dimanche 19 septembre dernier. Quelques photos sont 
projetées : 
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Un membre fait remarquer l’importance de réfléchir à une possible sécurisation (écriteau, grillage, …) 
de la fontaine dans laquelle un jeune enfant a basculé le jour-même de l’inauguration. 
 

 Place d’Annevoie 
 
Concernant la place d’Annevoie, le dossier « projet » a été approuvé par le Conseil communal en date 
du 5 août 2021. Le dossier a été transmis à la DGO3 afin de bénéficier d’un avenant financier et 
temporel à la convention obtenue en 2013. La prochaine étape est de recevoir cet avenant, de le faire 
approuver par le Conseil et d’obtenir ensuite l’accord de la Ministre TELLIER. 
 
M. PIETTE fait remarquer que la Commune a freiné ce dossier afin que la construction de l’école soit 
finalisée avant de se lancer dans les travaux de voiries évoqués. 
 
Des échanges ont lieu à propos des inondations de cet été. Il est trop tard pour retravailler le projet. 
Cependant, le projet intègre des égouts et des discussions sont en cours avec la Province à propos du 
ruisseau (qui est de catégorie 3). 
 
De son côté, Mme WINDESHAUSEN doit relancer le dossier pour la réfection du four et de la roue 
considérés à travers ce projet. C’est avec les services de l’AWaP (Agence wallonne du Patrimoine) 
qu’elle va devoir se concerter. 
 

b) 2ème PCDR 
 

 Centre multi-services intergénérationnel (projet Commune/SPAF) 
 
Depuis la dernière réunion de la CLDR, la Commune a provoqué une réunion du Comité 
d’Accompagnement « avant-projet » afin de présenter au pouvoir subsidiant (DGO3) les options prises 
pour le projet. La réunion s’est tenue le 10 juin 2021. A la suite de celle-ci, des compléments 
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d’informations ont été demandés pour la zone de fit-parc. Le dossier avant-projet complet a pu être 
transmis à la DGO3 le 19 août 2021. Depuis, la Commune attend l’approbation officielle de cet avant-
projet. 
 
Du côté du partenaire, le SPAF, divers soucis (coûts liés à la crise du Covid, participation financière de 
la Province revue…) font qu’il n’est plus question d’envisager le projet tel qu’imaginé initialement. Les 
maisonnettes adaptées seraient toujours d’actualité, mais à un rythme de construction revu. Quant à 
la crèche, le restaurant, les logements « classiques » et la conciergerie, il n’en serait désormais plus 
question, faute de moyens. 
 
Vu les sommes déjà engagées et à engager pour la Commune pour ces nouvelles réalités, il semble 
préférable pour la Commune d’en rester là. (En effet, la Commune ne va pas mettre autant d’argent 
public pour si peu -uniquement quelques logements ! - Le souhait de la Commune était, pour ce projet,  
d’avoir une crèche et les autres infrastructures via le SPAF). L’ensemble des Conseillers se sont 
prononcés officieusement en ce sens. Il s’agit dès lors de se prononcer officiellement à ce propos en 
se référant à la Convention de partenariat établie entre la Commune et le SPAF. Heureusement, les 
travaux n’ont pas encore commencé ; c’est un moindre mal. 
 
Reste que le site assaini représente un potentiel à exploiter… M. PIETTE a pu échanger avec divers 
investisseurs potentiels, mais rien de concret n’a pu jusqu’ici émerger de ces rencontres. Il semble 
illusoire d’encore imaginer un projet du même acabit que celui construit avec le SPAF. Cependant, un 
vaste terrain est disponible en plein centre d’Anhée ; si des membres de la CLDR ont un partenaire 
potentiel à suggérer, ils sont invités à faire part de leurs idées. 
Il faut avoir cependant à l’esprit que le site en question se trouve en zone de services et non en zone 
d’habitat au plan de secteur.  
 
La Commune va quand même poursuivre ce dossier au niveau administratif, tout en ralentissant un 
peu les avancées avec le BEP. 
 

 Parc multifonctionnel en bord de Meuse : 
 
Pour ce projet, les nouvelles sont positives : 

 Pour le volet DR : 
 Le Conseil communal a approuvé le nouveau projet de Convention-Réalisation le 4 mars 

2021. 
 Cette Convention-Réalisation était à l’ordre du jour de la réunion du Gouvernement wallon 

du 16 septembre 2021.  
 La Commune est dans l’attente d’informations officielles (et positives) à ce propos. 

 Pour le volet Espaces Verts : 
 La Commune a reçu la promesse de principe de la Ministre TELLIER, datée du 07.09.2021. 
 Il s’agit dès lors de passer à la phase « adjudication ». Un délai contraignant de 120 jours 

existe pour procéder à l’ouverture des offres (avec une prolongation unique éventuelle de 
90 jours). La notification officielle de la Convention-Réalisation DR est donc très attendue. 

 
De nouveaux habitants posent des questions par rapport à ce site.  
 
La question est posée de savoir ce que vont devenir les troncs d’arbres coupés. Ceux-ci vont partir. Le 
plan d’aménagement prévoit bien des arbres, en quantité, cependant l’alignement se fera 
différemment, à la demande des riverains. 
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 Halle couverte 
 
Lors de sa dernière réunion, en date du 1er mars 2021, la CLDR avait rendu son avis sur la Fiche-Projet 
actualisée pour le projet de Halle au centre d’Anhée. La CLDR souhaitait alors que les démarches soient 
entamées pour solliciter de nouveaux subsides DR. 
 
C’est ainsi qu’une réunion de coordination pour présenter le projet à conventionner a été organisée 
avec la DGO3 le 30 mars 2021. Le PV de cette réunion a été approuvé le 19 avril 2021. En aval, la DGO3 
a transmis une proposition de Convention-Faisabilité à la Commune et le Conseil a approuvé ce projet 
de Convention-Faisabilité lors de sa séance du 10 juin. Le dossier a suivi son processus administratif via 
la DGO3 pour être à l’examen de la Ministre TELLIER. Désormais, on attend les résultats de la session 
de signatures de nouvelles Conventions-Faisabilités programmée au 1er octobre 2021 (report d’un mois 
par rapport aux annonces initiales). 
 
Il est espéré qu’une bonne nouvelle pourra être annoncée aux membres lors de la prochaine réunion 
de la CLDR. L’étape suivante sera celle de la désignation d’un auteur de projet. A ce sujet, l’idée d’un 
concours a été évoquée. Comme d’habitude, l’avant-projet sera présenté à la CLDR, pour avis. 
 
Un membre de la CLDR fait remarquer qu’avec l’été pluvieux qu’on a connu, le besoin d’un toit se fait 
d’autant plus ressentir (tous les marchés du terroir de la saison ont été pluvieux !) 
 
 

3) Nouveau modèle de ROI de la CLDR 
 

Annoncé lors de la dernière réunion de la CLDR, un nouveau modèle de ROI pour la CLDR a été proposé 
par la Ministre TELLIER. Afin que les membres de la CLDR puissent en prendre connaissance en amont 
de la réunion, ce document a été transmis avec la convocation à la réunion. Il y a lieu de se conformer 
à ce modèle de règlement… Quelques articles du ROI – les principales modifications par rapport au ROI 
jusqu’ici en vigueur – sont mis en avant par les AD de la FRW : 

 L’Art.6 définit la possible modification de composition de la Commission (périodicité annuelle) 
en veillant à la représentativité et en instaurant une réserve de candidats.  

 L’Art.7 insiste sur la nécessaire participation des membres et explicite les vérifications à 
entreprendre à ce propos (démissionnaires). 

 L’Art.10 appelle les membres de la CLDR à une totale prudence et concertation en cas de 
démarches en son nom. 

 L’Art.12 précise la procédure de convocation. 

 L’Art.14 établit la désignation d’un Président occasionnel en cas d’absence du Président 
désigné de la CLDR. 

 L’Art.18 introduit le concept de quorum de participation pour la prise de décision par la CLDR, 
donc en cas de vote. 

 L’Art.19 rappelle la règle du consensus dans les travaux de la CLDR. 

 L’Art.24 signale la possibilité de modification du ROI et les conditions pour ce faire. 
 
La présentation de ces articles n’engendre pas de réaction des membres présents.  
 

 Le ROI sera inscrit à l’ordre du jour d’une prochaine séance du Conseil communal, pour 
approbation. 
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4) Appel à projet BiodiverCité de la Ministre TELLIER 
 

Après une explication de la volonté de la Ministre TELLIER à travers ce nouvel appel à projet 
(rassembler en un seul outil les diverses subventions « Nature » cf. Semaine de l’arbre, Plan Maya, 
PCDN…), le but général de l’initiative BiodiverCité est exposé, à savoir : réaliser des actions locales pour 
développer la nature sur terrain communal (ou sur terrain privé mais alors avec une convention de 
gestion). 
 
La volonté de la Ministre est de mettre toutes les communes sur le même pied. Un regret est que les 
communes qui ont un PCDN ne sont pas avantagées. 
 
Suite au courriel du SPW du 21 avril 2021, la Commune a répondu à l’appel qui stipule qu’une seule 
demande sera introduite par an et par commune. L’appel met aussi en avant la nécessaire participation 
citoyenne (minimum une réunion annuelle) ainsi que le montant maximum de la subvention : 12.000 
€ dont : 

 10.000 € pour les fiches-actions et 

 2.000 € spécifiquement dédiés à la Semaine de l'arbre 
Un plafond pour les actions de sensibilisation (2.500 €) est aussi établi. 
 
Plusieurs thématiques étaient éligibles : 

 Biodiversité et bâti 

 Protection d’espèces et de sites 

 Cimetières nature 

 Sensibilisation 

 Lutte contre les espèces exotiques envahissantes 

 Sentiers et chemins 

 Plantations 

 Zones humides, mares et cours d’eau 

 Polinisateurs 

  
La Commune a introduit 9 fiches-actions avant la date butoir du 30 juin 2021, fiches inspirées des 
réflexions menées par les bénévoles du PCDN. Les délais étaient courts, heureusement que la 
Commune était en PCDN et qu’elle avait quelque part un portefeuille de projets dans lequel aller 
puiser. 
Huit des neuf fiches-actions rentrées ont été qualifiées de recevables par l’Administration régionale. 
Elles étaient intitulées comme suit : 

1. Protection des batraciens 
2. Création et/ou entretien de sentiers / Mise en valeur d’éléments du patrimoine 
3. Mesures conservatoires du Tilleul do Vî Payîs à Bioul 
4. Aménagement et végétalisation des cimetières d’Anhée 
5. Accueil de la biodiversité à l’école de Bioul 
6. Plantations d’arbres en espaces publics 
7. Distribution d’arbres lors de la Journée de l’Arbre 2022 
8. Aménagement du site du Grand Pachi à Bioul 

 
Seule la fiche relative à l’opération « un enfant, un arbre » n’a pas été reçue ; elle aurait dû être incluse 
dans les 2.000 € de la distribution de Semaine de l’arbre. M. le Bourgmestre signale que la Commune 
pourra prévoir un budget sur fonds propre pour organiser cette opération malgré le refus de 
l’Administration.  

 Ce point est à prévoir à l’OJ d’une prochaine séance du Collège. 
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Une remarque a aussi été formulée par le SPW quant aux espèces choisies pour certaines plantations. 
Il doit s’agir de plantes indigènes figurant dans la liste ad hoc, ce qui limite malheureusement les choix 
envisageables. Les membres de la CLDR regrettent ce manque d’ouverture. 
Une autre limite constatée est le fait que, les zones forestières ne convenant pas (gestion par le DNF), 
le nombre de parcelles communales libres sur lesquelles planter est limité. Quant aux zones agricoles, 
elles sont pour la plupart mises en location et la commune ne peut donc pas agir comme elle veut à 
ces endroits-là. Or, dans le cadre de BiodiverCité, l’accessibilité du public aux parcelles aménagées doit 
être garantie. 
 
Afin de préparer l’appel à projets BiodiverCité 2022 et répondre à la demande de participation 
citoyenne liée à cet appel à projets, il est décidé de provoquer une réunion du PCDN avant la fin de 
l’année en proposant aux membres de la CLDR de se porter volontaires à rejoindre le groupe en place, 
tout comme toute personne-ressource éventuelle (à identifier). En séance, quelques membres se 
déclarent déjà intéressés de se joindre à cette initiative. L’Echevine de la Nature sera évidemment 
conviée à cette première réunion (une seconde sera probablement nécessaire). 

 La Commune se cordonnera avec les AD de la FRW pour organiser cela au mieux. 
 
 

5) Actualisation des pages web consacrées au PCDR 
 

Dans sa Circulaire d’octobre 2020 relative au PCDR, la Ministre TELLIER souhaitait harmoniser la 
communication autour des ODR. C’est ainsi qu’elle demandait à ce qu’une série d’informations soient 
accessibles via un site internet ou des pages Web consacré(es) à toute ODR. 
La volonté communale est qu’il y ait aussi sur ces pages web des illustrations des réalisations du 1er 
PCDR. 

 M. François HELMAN, chargé de communication à la Commune, travaille actuellement à cette 
tâche. 

 
 

6) Divers 
 

 

a) Suite des 2 GT de la CLDR 
 

 GT Photos 
 
Tous les panneaux photos ont été installés aux endroits préconnisés, excepté celui de Haut-le-Wastia. 
Les échanges avec le propriétaire de la maison où devait être placé le dernier panneau ont été 
compliqués. Il a donc été décidé que le Service Travaux fixera ce dernier panneau sur le bâtiment de la 
salle communale « Le Baty », et ce tout prochainement. 
 
M. POLOME ayant fait part de son intention de proposer des itinéraires pédestres (pour un total 
d’environ 30 kms) permettant de relier les différents sites où sont placés les panneaux du GT, il 
explique aux membres de la CLDR que son projet a été transmis au SI et que le Président est informé 
de sa démarche. Il attend de futures nouvelles à ce propos et ne manquera pas d’en informer la CLDR. 
 

 GT Patrimoine 
 
Le groupe a avancé comme il a pu malgré les difficultés liées aux mesures sanitaires.  
Au niveau du cadastre des cimetières, Maredret se termine (il reste quelques emplacements à 
commenter). 
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Au niveau du patrimoine naturel, un travail de terrain reste à mener.  
 Ce point sera abordé lors de la prochaine réunion de la CLDR. 

 
Des exemplaires du Cahier FRW intitulé « La sauvegarde du patrimoine naturel » sont mis à disposition 
des participants. 
 

b) Nouveaux textes DR en vigueur 
 
Un courrier annonçant la parution de nouveaux textes (Circulaire PCDR de septembre 2021 et AM) est 
arrivé dans les Administrations communales ce 28 septembre 2021. Les AD de la FRW et l’agent-relais 
communal vont en prendre connaissance et en extraire les informations intéressantes à faire savoir à 
la CLDR.  

 Un point à ce sujet figurera à l’OJ de la prochaine réunion. 
 

c) Informations communales 
 

- En matière de propreté : 
L’écoconseillère et le bourgmestre font part de la position de la commune en ce qui concerne le Grand 
nettoyage Be Wapp : aucune action n’a été mise en place à l’intiative de la Commune qui a voté une 
motion, sur proposition du bourgmestre d’Hamoir pour la consigne sur les canettes et contenants 
plastiques de boissons. Face à l’absence de réaction de la tutelle et du GW en ce qui concerne cette 
motion, l’opération n’a pas été mise en avant par la Commune. 
Quant à la reprise des canettes, la machine n’est plus mise à disposition. C’est un retour « manuel » 
qui est organisé le 1er vendredi du mois auprès d’un agent communal. L’information n’a jusqu’ici été 
communiquée que via le site web et la page Facebook de la commune. Il faudra la faire figurer 
également  dans le prochain bulletin communal. 
La commune a reçu une réponse positive dans le cadre du dossier transmis pour l’appel à projet vidéos 
de surveillance (de dépôts clandestins). La commune doit maintenant définir les endroits où disposer 
ces caméras. 
La commune travaille aussi au tri sélectif sur l’espace public et dans les bureaux administratifs. 
L’administration communale va s’équiper de poubelles de tris. Elle a travaillé aussi à l’optimisation de 
ses tournées de poubelles publiques, dans l’idée d’être plus efficiente à ce niveau. 
 

- En matière d’urbanisme :  
Une charte urbanistique en matière de création de logements a été adoptée par le Conseil communal 
en sa séance du 10.06.2021. Cela va dans le sens de la fiche projet 2.1. du PCDR. 
Le point principal concerne la superficie minimume de 80 m² (de plancher) par logement, ceci 
notamment pour éviter les problèmes de voisinage. 
 

- Inauguration prochaine du centre nautique : 
Le club tient à faire cette inauguration à la veille du 1er mai, donc plus que probablement le samedi 30 
avril 2022 (ou le vendredi 29 avril). La CLDR y sera conviée. 
 

- Prochain projet à solliciter en DR : 
Le bourgmestre propose de lancer le projet d’aménagement de l’ancienne ligne de tram, du moins 
pour sa 1ère phase, celle de l’acquisition, des parcelles étant à acquérir auprès de la SRWT et du Comte 
de Lannoy. Ce dernier serait d’accord d’envisager un arrangement (bail emphytéotique de longue 
durée et compensation par d’autres terrains). 
Plusieurs membres de la CLDR souhaiteraient au final qu’on n’asphalte pas/tarmaque pas «bêtement »  
les quelques kms considérés, ceci au vu des derniers épisodes climatiques malheureux, de la 
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philosophie « stop béton »/fin de l’artificialisation des sols… et surtout parce qu’il s’agit d’un beau 
chemin. 
Il faudra donc être particulièrement attentif dans le choix du revêtement. Un matériau  
perméable/drainant serait le bienvenu. Cependant , le projet prévoit que cette voie lente puisse être 
utilisée aussi par les cyclistes. La voie du bi-bandes, notamment, pourrait être étudiée par un futur 
auteur de projet. 
De son côté, la commune ne veut pas de dolomie dont l’entretien serait trop lourd.  
Au niveau du DR, il doit s’agir d’un projet durable dans le temps et de mobilité utilitaire (un des buts 
étant de diminuer le recours à la voiture individuelle). 
Un membre de la commission propose d’aller en visite sur le terrain, afin de se rendre compte de la 
situation. 

 Ce point sera de nouveau inscrit à l’OJ de la prochaine réunion de la CLDR, afin de rediscuter 
de la question après avoir laissé mûrir la réflexion à ce propos et creusé un peu la question. 

 
A la demande des participants, le plan est repris dans ce PV :  
 
 Plan de situation :  
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 Option d’aménagement à l’extrémité « aval » : 

 
Le projet d’observatoire ornithologique accessible aux PMR (projet qui venait en 2ème position dans 
l’ordre de priorité des projets) devra lui aussi être rediscuté. Sa localisation au Grand Pachi à Bioul 
serait une option. L’accès pourrait se faire depuis le parking. 
Le subventionnement d’un tel projet en DR semble lourd en termes de procédure. Au niveau de 
BiodiverCité, cela ne semble pas faire partie des postes éligibles (à vérifier !) 
 
Le Bourgmestre clôture la réunion en remerciant les membres pour leur participation. 
 
 
 
 

Pour le bureau régional ESEM 
de la Fondation Rurale de Wallonie 
 

 

Myriam BACHY – Xavier PAULY  
Agents de développement  

  

Fondation Rurale de Wallonie 
Equipe Entre-Sambre-et-Meuse 
Myriam BACHY et Xavier PAULY 
Rue de France, 66  
5600 Philippeville 
Tél 071 66 01 90   
m.bachy@frw.be  ou x.pauly@frw.be 

mailto:m.bachy@frw.be
mailto:x.pauly@frw.be
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Annexe 1 : Liste des participants 
 

CLDR Anhée du 4 octobre 2021 - Présences 

Nom Prénom Présence 

ASHMORE LORANT Jacqueline Présente 

BAETENS Roland  

BIETTLOT Guillaume  

CAMPANELLA Bruno  

CARLY Olivier Excusé 

CARPENTIER de CHANGY Christophe Présent 

CHIARADIA Martin   

COLLARD Edith Présente 

de MONTPELLIER JACQUES Présent 

DEKONINCK Aurélien  

DUMONT Nathalie Présente 

FAELES-VAN ROMPU Anne  

GASPARD Vincent Présent 

GAUX-LAFFINEUR Nathalie Présente 

GOFFIN Alexandre Présent 

HUBERT René Présent 

JANDRAIN Jean-Claude Présent 

LALOUX Jean-Luc Excusé 

LEEMANS Johan Présent 

LORENT Guy Excusé 

MINET Benoit Présent 

MISSON Francis Présent 

MOUTON Dany  

MOUVET-PINON Anne  

NAETS Jean-Christophe  
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PETIT Paul-Marie Présent 

PIETTE Luc Présent 

PIRSON Joseph Présent 

POLOME Jean Présent 

RENARD Etienne Excusé 

SOHY Philippe  

STEVENS Alain Présent 

TONNEAUX Steve  

VANACKERE Eric Présent 

VASSART Jeanne-Marie  

VERHELST Anne-Christine Présente 

WEBER Isabelle Excusée 

 

Pour l’Administration Communale :  

Françoise WINDESHAUSEN, éco-conseillère 
 
Pour la FRW :  

Myriam BACHY, agent de développement 

Xavier PAULY, agent de développement 


